Mahon, Martes, 15 de Febrero de 1898

SIGUE LA VISTA DEL PROCESO Paris 8.

EN LA SALA DE LA AUDIENCIA

Mayor afluencia de gentes que ayer. Mucho desorden. Aumenta el número de señoras, que, violentando la consigna, atropellan a los guardias y logran colocarse en los sitios de preferencia.

Cuando el presidente va á entrar en la sala un grupo de señoras aprovecha la ocasion y se cuelan tras él en el pretorio, no obstante la negativa de los guardias á dejarlas pasar.

Detrás de ellas entran tambien tumultuosamente muchos abogados, y no teniendo donde sentarse lo hacen en el suelo, no dejando de ser curioso el espectaculo de aquellas togas que sirven de alfombra al «parquet» del tribunal.

La tribuna de la prensa está invadida por señoras, que sin duda han tomado gusto à nuestra compañía.

Tomo mis apuntes materialmente estrujado.

A mi izquierda hay una abonada á las vistas de procesos solemnes de la «Cour d'Assises», à quien recuerdo haber visto cuando la famosa causa de Prado, hace ya diez años.

Entonces el cabello de esta señora era negro con un mechon blanco; hoy es blanco con un mechon negro. Pero el paso del tiempo, que la ha encanecido, no la ha quitado el gusto de estos espectáculos sugestivos y que vienen à ser una de las fiebres dominantes en el bello sexo Parisien.

A mi derecha está la señora de Zola. Representa tener cincuenta años. Se halla bien conservada; es muy simpática y amable y se halla tan animosa como su marido.

Refiéreme que esta mañana ha recibido Mr. Zola un mensaje telegráfico de Milan donde aparecen millares de firmas encabezadas con las de Verdi y Arrigo Boito.

Tambien ha recibido el gran novelista una veintena de telegramas de Espafia.

Madama Zola pretende decirme los nombres de los firmantes, pero los pronuncia de tal manera, que no puedo entenderlo.

El tumulto de la sala es tal, que solo puede compararse al que reina de ordinario en las asambleas de socialis. tas.

Se calma de improviso cuando con grandes voces los ujieres anuncian la llegada del tribunal.

Al mismo tiempo aparece Emilio Zola, que va à colocarse en el sitio que le està destinado en el pretorio.

UNA CARTA DE ESTERHAZY

Comienza la sesion dandose lectura de una carta de Esterhazy, en que dice lo siguiente:

«Mr. Marthieu Dreyfus me ha acusado de traicion.

Ministerio de Cultura 2011

Contain 2011

El consejo de guerra me ha absuelto. Ahora un simple particular, Mr. Emilio Zola, me cita ante la «Cour d'Assises» pretendiendo revisar revolucionariamente la sentencia que me absolvió. Con esto ofende à los jueces, à los cuales yo respeto lo bastante para negarme á aceptar esta convocatoria, que estimo ilegal.»

PETICION DE LABORI

Maitre Labori, el abogado de Zola, dice:

Mr. Esterhazy estuvo ayer en la sala entre los testigos; hoy se esquiva de comparecer ante el tribunal. No quiero buscar las sugestiones à que ha obedecido. Solo pido al tribunal que le obligue à comparecer, si necesario fuera, por la fuerza.

LOS MÉDICOS FORENSES

Seguidamente el presidente del tribunal lee la providencia dictada encargando à los médicos forenses visiten à las señoras Boulancy y Comminges, así como à Chopelin, testificando si no pueden presentarse en la audiencia.

Asi mismo lee otra providencia obligando à que se presenten mahana en el lugar del juicio à deponer como testigos Bois Deffre, Mercier, Lebrun Renaud, Dupaty de Clan, Ravary y Esterhazy y demás oficiales citados, con los apercibimientos que la ley determina para los desobedientes.

LA PRUEBA TESTIFICAL

LA ESPOSA DE DREYFUS Comienza la prueba testifical. Aparece la esposa de Dreyfus. Su presencia causa gran sensacion.

Es esbelta, de interesante tipo judaico, facciones delicadas, de unos treinta años de edad, pelo castaño, párpados enrojecidos por el llanto. Viste traje y capota negros con sencillez y elegancia.

El público le abre paso con res-

Jura con voz débil. Maitre Labori la pregunta de qué manera se condujo Dupaty de Clan al anunciarle la prision de su marido y si no le habló de la histórica «Máscara de Hierro» profiriendo injurias soeces contra Dreyfus pretendiendo demostrar la culpabilidad de éste.

Pregunta tambien el abogado si Dupaty no le prohibió que hablara con nadie respecto à la prision de Drey-

Anade Maitre Labori si Dupaty no dijo à la esposa de Dreyfus:

«Vuestro marido niega, pero yo le haré vomitar cuanto tiene en el cuerpo».

Dice tambien Labori que si es cierto que Dupaty hizo preguntas capciosas á Mad. Dreyfus para arrancarle confesiones respecto à la conducta de su esposo, y termina solicitando de la declarante que diga lo que piensa sobre la buena fe de Zola al intervenir en este asunto.

INCIDENTE IMPORTANTE El presidente.-Perdon, señor letra.

do; no pueden hacerse esas preguntas. Zola (levantándose del asiento que

ocupa y edelantándose hasta el centro del pretorio):

-¡Pido que se me concedan las mismas ventajas para mi defensa que se conceden á los ladrones y á los asesinos! Estos citan a sus testigos y se les deja oir. Insultado en la calle, apedreada mi casa diariamente como si Paris fuese la capital del Sultan, amenazado de muerte à todas horas, ¿no tendré el derecho de probar mi buena fe?

El presidente. - Mr. Zola; la ley no permite esas preguntas.

Zola.-No conozco la ley; sólo sé que estoy acusado y que tengo el derecho de defenderme.

Maitre Labori.-Mr, Zola es perseguido porque ha dicho que un consejo de guerra ha cometido ilegalidades. El único medio de probar nuestra buena fe es demostrar la ilegalidad cometida.

El presidente.-No permitiré ningu. na pregunta relativa al asunto Drey.

Maitre Labori.-En presencia de semejante obstruccion indicadme qué medios nos quedan de probar nuestra buena fe.

El presidente. - Eso no me interesa á mi (Murmullos de desaprobacion.)

Maitre Labori.-Insisto en mis preguntas.

El procurador de la república se opone à que se hagan las greguntas indicadas, porque no es posible referirse ni de cerca ni de lejos al proceso Drey.

Sin embargo, el defensor de Zola insiste-sigue diciendo el procuradoren repetir peticiones que han sido denegadas.

¡Señores jurados! Ya habéis oido a Zola que dice que no conoce las leyes. Nosotros que las conocemos las haremos respetar.

Maitre Labori.-Nuestro sistema de F prueba busca la luz; vuestro sistema de l obstruccion quiere que persistan las tinieblas sobre este asunto. Los jurados apreciarán.

Zola (puesto en pie y con gran sere nidad). -; Señores jurados!, no soy orador, soy escritor ...

El presidente. -; Dirigios al tribunal, no à los jurados!

leyes, no he querido decir que las desobedezca, de ellas espero la justicia. De lo que protesto es del procedimiento adoptado: primero, de que solo se ocupe esta acusacion de una parte de mi artículo titulado «Yo acuso»; luego, de [ que se me condene en silencio. No pienso traspasar las leyes, pero el procedi. miento que se sigue conmigo estímulo hipócrita é indigno de la justicia, y protesto con toda energía, con toda mi alma, de que se quiere cerrar mi boca. (Ruidosisimos aplausos.)

En medio de una agitacion indescriptible se suspende la audiencia, retirándose del pretorio Mad. Dreyfus, la cual,

como se ha visto, no ha sido objeto de pregunta alguna por oponerse à ello el tribunal.

EL ABOGADO LEBLOIS

Reanúdase la audiencia poco después y es llamado el abogado Leblois, amigo de Scheurer Kestner.

Extiéndese en detalles para explicar cómo se convenció de la inocencia de Dreyfus y de los consejos que dió á Mr. Scheurer.

Añade que el coronel Picquard recibió telegramas que procedian evidentemente del ministerio de la Guerra y que tendian à comprometerle, y finalmente narró copiosos detalles ya conocidos, referentes al proceso y condenacion de Dreyfus.

SCHEURER \*KESTNER

En medio de gran expectacion aparece el expresidente del Senado, cuya luenga barba blanca le da un aspecto venerable.

El presidente. - Os advierto, señor senador, que no os permitiré decir nada que se refiera al fallo del Consejo que condenó à Dreyfus.

Mr. Scheurer cuenta cómo el coronel Picquard se convenció de que Esterhazy era el autor del famoso «bordereau».

Afirma que el general Gouze autorizó à Picquard para que continuara sus pesquisas à fin de descubrir quién era el verdadero culpable.

·Y para que se vea-anade el senador-que esto que digo es rigurosamente cierto, voy à leer varias cartas del general Gouze.»

El presidente.-No puedo permitir esa lectura.

Sobreviene una discusion entre Labori y la presidencia, y por fin ésta se convence de que es necesario, cuando menos, auterizar á Scheurer para que diga lo que contenian las cartas sin leerlas.

Resulta que efectivamente el general Gouze alentaba á Picquard para que prosiguiera las pesquisas.

Añade el senador que tuvo varias conferencias con el ministro de la Guerra, general Billot, el cual afirmó que Dreyfus era culpable, negándose á revelarle la prueba de la culpabilida l.

También dice que habló con Mr. Me-Zola. - Al decir que no conozco las line, suplicándole se hicieran investigaciones en el personal del ministerio.

> He esperado una quincena, durante la cual la opinion me ha arrastrado por el lodo-sigue diciendo.-me ha injuriado y me ha llamado prusiano.

Zola.—¡Como á mi italiano!

Scheurer .- Yo, sin embargo, soy entusiasta devoto del honor de la democracia, del honor de la república y del honor del ejército; pero eso no me impide tomar bajo mi mano la rehabilita. cion de un inocente, por el cual me intereso solo obedeciendo mis sentimientos de humanidad.

Scheurer, emocionado, abandona la sala entre manifestaciones de respeto.

### CASIMIR PERIER

El expresidente de la república se presenta acompañado del jefe de la policia municipal y del comandante de la guardia del Palacio de Justicia.

Cuando el presidente le pide el jura. mento, Casimir · Perier dice:

-Ante todo debo declarar que si se me exige la verdad completa no puedo jurar decirla.

El presidente. - Sea lo que sea lo que hayais de decir, debéis primeramente prestar juramento.

Casimir Perier jura.

Maitre Labori. - Os pido perdon, Mr. Perier, de traeros ante la barra del tribunal, pero el alto interes de la justicia lo exige Ruego al presidente os pregunte si mientras ocupasteis la presidencia de la república supisteis que hubiera sido procesado algún oficial de estado mayor antes de ser preso; si supisteis por el ministerio de la Guerra que había un expediente secre. to contra algún oficial; si supisteis que se comunicaran documentos secretos al Consejo de guerra que habia de juzgarle.

El presidente.—No puedo hacer esas preguntas.

Zola.-No se quiere, entonces, que aparezca la verdad.

El presidente.—Guarde silencio el acusado.

Insiste Zola, pero no le permiten hablar.

Entre los grandes rumores que este incidente levanta se oye la voz de Zola, que grita:

-No se quiere que probemos la ilegalidad del consejo de guerra que ha condenado á Dreyfus.

El presidente. - El tribunal está decidido á que los testigos digan lo que quieran respecto al asunto que aqui se ventila; no respecto de otros.

Maitre Labori.-Entonces pido que se pregunte à Mr. Casimir Perier qué hubiera hecho si hubiese sabido que se presentaba en el proceso de Dreyfus un documento secreto.

El presidente. Es intitil que el defensor emplee preguntas indirectas para volver al mismo asunto.

Casimir Perier.-No conozco nada que se refiera al asunto Esterhazy. En cuanto á los otros asuntos que se hayan resuelto durante mi presidencia, las leyes del Estado me impiden decir toda la verdad.

Maitre Labori.-No es preciso hacer constar la diferencia que se observa entre la conducta de Mr. Casimir, Perier y otros testigos que no quieren venir á declarar, y para conseguir que vengan es necesario emplear la fuerza.

Perier.-No hago más que obedecer las leyes de mi país, y ser ahora, como siempre, un servidor de la justicia.

(Grandes aplausos. El mismo Zola aplaude).

La ovacion que se hace al expresidente de la república dura dos minutos, el tiempo que emplea el ilustre testigo en retirarse, abriéndole dificilmente paso el comandante de la guardia del Palacio de Justicia.

Bajo esta impresion se suspende el juicio.

### PARA MAÑANA

Mañana prestará declaracion mister Trarieux.

Todos los comentarios versan sobre la situacion en que queda el ministro de la Guerra, general Billot, después de haber el presidente del Tribunal obligado á comparecer á todos los militares citados.

El interés de este asunto aumenta por momentos.

MANIFESTACIONES CONTRA ZOLA

AL SALIR DEL TRIBUNAL .- MUERAS Y GOL-PES.-LUCHA EN LAS GALERÍAS Y EN LAS CALLES. - CARGAS DE LA POLICIA. - TU-MULTOS GRAVES.

Media hora después de terminada la audiencia salió Zola por la puerta de la escalera de magistrados.

Acompañábale Mr. Clemenceau.

Apenas los divisa la gente que habia en la escalera y en la galería, suenan gritos de ¡Abajo Zola! contestados por otros de ¡Viva Zola! ¡Viva la iusticia!

Zola pasea su mirada sobre los manifestantes, los cuales, rompiendo el cordon de sergents de ville, agólpanse en torno del escritor y de Clemenceau aturdiéndolos á mueras.

Un manifestante grita:

-; Abajo Francia!

El abogado de Zola, que va también con éste, contesta á este grito con vivas á Francia y al ejército.

Suenan voces de ¡Abajo los vendidos al sindicato judio! ¡Muera Dreyfus!

Comienza una pelea à bofetadas.

Suenan gritos, alaridos é injurias. Muchos abogados, vestidos de toga. forcejean con otros, vestidos de toga tambien, y durante un buen espacio

rinen alli en dos bandos, á golpe limpio, los defensores y los enemigos del insigne escritor.

Entretanto, Zola y Clemenceau tratan de abrirse camino hasta el vestuario de los abogados.

Siguelos un grupo de manifestantes gritando: ¡Abajo Zola!

El comandante de la guardia del Palacio de Justicia ordena que la guardia republicana custodie el vestuario de los abogados, mientras se despeja la ga-

En conseguirlo se emplea media hora. Zola sale, por fin, y al llegar à la puerta principal del Palacio grandes grupos de gente del pueblo, que le esperan, repiten sus gritos de ¡Muera! pero entonces habian acudido ya muchos partidarios del novelista, y aunque su número era inferior al de los otros, responden con vivas á Zola y á la justicia.

Renuévanse los golpes, la pelea y las bosetadas.

La guardia tiene que cargar à la bayoneta.

Consiguese al fin abrir paso à Zola, y éste, empujado por la gente, llega al boulevard du Palais, que está repleto de gente.

Alli el clamoreo es inmenso, predominando los mueras á Zola y á Dreyfus.

Encuentrase Zola cogido entre dos inmensos grupos de manifestantes.

Avisado por teléfono el prefecto de policía, acude con comisarios y sergents de ville, los cuales á duras penas consiguen penetrar entre la masa alborotada y excitadisima.

Los comisarios consiguen, por fin, rodear á Zola, protegiéndole con sus cuerpos.

Cien puños le amenazan.

Un estudiante le grita casi en los oidos: ¡Granuja! ¡Miserable!

Otros dicen: ¡Muera! ¡Muera! ¡Al agua!

La policía hace que se acerque un carruaje y la brigada de sergents de ville, rehecha de un momento de debilidad, carga sobre la gente que se proponia volcar el ceche donde iba Zola.

Llegan mas sergents de ville que forman cuádruples filas para mantener á la muchedumbre separada del carruaje.

Este sale al galope de los caballos, quedando en el boulevard du Palais amigos y enemigos de Zola, que siguen disputando y pegándose.

Ultimamente nuevas cargas dadas por los sergents de ville dispersan la muchedumbre.

La prefectura estudia, de acuerdo con el presidente del tribunal, las medidas conducentes á evitar que maña. na se repitau los vergonzosos sucesos de esta tarde.

La dificultad principal estriba en que los abogados que tienen derecho à entrar en la sala del tribunal están divididos eu dos bandos, ambos excitadísimos y llenos de pasion.

Témense sucesos graves. - A.

LAS NUEVAS CORTES

Anoche tuvimos ccasion de hablar con una personalidad del gobierno sobre los asuntos que hoy preocupan al mundo político. Ib sementrono al sel lan

Tratando el hombre público en cuestion acerca de la fecha en que se publicará el decreto de disolucion de las actuales Cortes, nos dijo que ayer habia enviado el Sr. Moret à Cuba un telegrama pidiendo que se marque la fecha fija en que quedarán terminadas las listil tas electorales, por ser el conocimiento de esta cuestion el punto principal en que han de fundarse los acuerdos del gobiernotet, vet at sup someimidiorega

Si hoy mismo se recibiese la respuesta categórica que se desea, publicaráse antes del domingo el decreto disolviendo las actuales Cortes, señalándese en seguida la fecha en que deben verifi A carse las elecciones dans acuas aleneas

Si, contra lo que han manifestado las autoridades de Cuba, no quedasen terminadas las listas el dia 12 de Marzo, D. Fernando Juncos, nacido en Asel 27, mientras que si aquella operacion se á efecto el 20, y si antes el 13. ing 13

De todos modos, la solucion sólo de directorio autonomista. pende de la contestacion que hoy reci-

pero la dificultad de las comunicaciones en Cuba y los plazos que la ley establece han sido causa de tantos aplazamientos.

## EFECTOS DE LAS OPERACIONES

Hablandonos de las últimas operaciones realizadas en Holguin, y de que se ha ocupado ayer nuestro corresponsal en la Habana, nos decia el personaje aludido que además de la derrota sufrida por los rebeldes tenían la importancia que les da el que entraran nuestras tropas en lugares donde no habían puesto el pié «desde hace dos años,» como sucedia con el campamento de Máximo Gómez, siendo regiones donde imperaba de hecho el gobierno de la república cubana con sus prefecturas, sus jueces, sus correos, sus poblados, sus rina de guerra: almacenes, etcétera, etc.

«Ahora, añadió, Maximo Gómez an-El presidente. -- Perdon, seder le da fugitivo con una pequeña partida.»

Esta operacion y el viaje del general Blanco-decia nuestro interlocutorhan reanimado el espiritu público, y creo que pronto tocaremos sus resultados.

"Hasta ahora no ha habido en estos días ninguna presentacion de importancia, pero confio en que las habrá en breve.»

ESPAÑA Y LOS ESTADOS UNIDOS

De los Estados Unidos no tenia el ministro ninguna impresion, pero ha. blando de esto, dijo.

«Hacen mal, muy mal, los que se entregan à pesimismos irreflexivos. La nota que hemos enviado al representante de los Estados Unidos no contie. ne nada grave: es digna, patriótica, nada más.» Much desorden. Anmenta el

Ocupándose à este propósito de nuestras relaciones comerciales, dijo que, por ahora, estabar suspendidas las negociaciones para concertar el tratado de comercio con la república america. na, hasta que se rounan en Washington los delegados de la Peninsula, Cuba y Puerto Rico. LOS BARCOS

Mañana-añadió contestando á otra pregunta nuestra-zarpará para Cuba el «Oquendo,» y en breve, en cuanto se hallen todos reunidos, saldrán los tor: pederos para Cuba con objeto de reemplazar à los barcos que han sido retirados del servicio por inútiles y à los que se hallan en reparacion.

("El Imparcial, del día 9.)

# El ministerio portorriqueño

De los individuos del nuevo gobierno colonial de Puerto Rico, su presidente, D. Francisco Mariano Quiñones, es un antiguo diputado à Córtes que siempre figuró entre los autonomistas republicanos.

El Sr. Muñoz Rivera es uno de los fundadores del partido liberal de la pequeña Antilla y vino recientemente s esta Corte à ofrecer su adhesion al senor Sagasta; ha sido propiatario y director de «La Democracia» de Ponce, y tiene fama de buen escritor.

las elecciones no se verificarian hasta turias, fué muy jóven á Puerto Rico, dedicándose al comercio y después a la se hiciese para ese día, podrian llevar prensa, en la que se distinguió como director de «El Buscapié»; perteneció al

D. Juan Hernández López, abogado ba el ministro de Ultramar. El presidente deseaba que las electidel magistrado Sr. Hernández Albizu, ciones se celebraran à fines de Marzo; que siendo juez condenó à los complicados de la Mano Negra.

D. Manuel Rossy es abogado y fué secretario del comité central autono-

Por último, D. José Severo Quiño. nes, abogado, pertenece al partido liberal, y en la actualidad desempeña interinamente el cargo de intendente general de Hacienda.

Cuadro comparativo

Un distinguido marino ha trazado el siguiente cuadro comparativo entre el tonelaje de los buques norte-americanus que se hallan en Cuba ó próximos á la Gran Antilla y los de nuestra Ma-

Buques americanos:

«Iowa», 11.400 toneladas; «Masa.

Buques españoles que podrian estar en pié de guerra el dia 20 del mes ac. roderoso e inquente que se conolaut

«Vitoria», 7.250 toneladas; «Numancia., 7.300; Pelayo, 9.900; Cár. los V., 9.200; «Oquendo», 7.000; «Maria Teresa», 7.000; «Vizcaya», 7.000; «Cristóbal Colon» 7.000; «Alfonso XIII» 5.000; «Reina Mercedes», 3.000; «Alfonso XII., 3.03); «Marqués de la Ensenada», 1.200; «Conde de Venadito» é «Isabel II», 1.200; «Terror», «Furor», ·Pluton» y «Proserpina», 380, y los torpederos de alta mar «Ariete», «Raye», «Azor», «Castor» y «Halcon», de 300.

## ANÊCDOTA RÉGIA

Todo el mundo sabe que S. M. la Reina acostumbra pasear à piè con sus augustos hijos por la Casa de Campo casi todas las tardes.

Tambien es sabido que Sus Majestades tienen especial gusto en conversar con los vigilantes de aquella posesion y con las parejas de Guardia civil que la recorren, y aun algunas tardes se ha dado el caso de que el Rey y las infantas partiesen su merienda con los civiles ó con algunos niños de los guardas y dependientes de la Real Casa.

No hace muchos dias, según hemos oido referir, conversaban los Reyes con unos guardias civiles, y & S. M. la Reina le chocó ver que llevavan fusiles Remington.

-¿No usan ustedes todavia el Maŭser?-preguntó la Reina.-Y mientras el guardia explicaba que solamente las parejas de á caballo van armadas de carabinas Winchester, S. M. quiso examinar el fusii, lo cual advirtió el guardia, que no pudo reprimir un movimiento de extrañeza.

¡Ah, es cierto!-dijo la Reina-ustedes no pueden entregar las armas á nadie, mi al Rey!

-Seĥora-repuso el guardia gravemente,—al Rey se le entrega hasta la vida.

S. M. mostrose muy satisfecha de la conducta de aquel soldado, y le rogó que enseñase al Rey la cartera y los objetos de reglamento que llevaba en la mochila.

Entre estos figuraban, naturalmente, las esposas con que se sujeta á los presos en conduccion.

-¿Las esposas-dijo la Reina-si nos las dejara usted?

Y para explicar al Rey el uso de ese aparato, hizo que el guardia atase con él las manos de SS. MM., quedando la Reina y el Rey unidos por el lazo de hierro como lo están por los del amor más puro y santo.

El cuerpo de la Guardia civil ha guardado las esposas como recuerdo grato de este inesperado incidente, colocandolas en un cuadro artístico.

El guardia civil que mantuvo conversacion con los Reyes ha sido recompensado en recuerdo de lo sucedido.

## Ciacetilla

Siendo aun muchas las personas que han indicado inscribir sus nombres en

cion de la intesia de San Lore: z del cid en Murcia, calle del Rubic, númepredio de Binixems, se prorroga dicha ro 6, en 18 de S-tiembre de 1831, hija suscripcion por todo lo que resta del maiural de Josefi Pacheco Carcagente, mes actua', à tin de facilitar la realizacion de los pladesos deses indicados.

Recordamos á nuestros lectores y al público en general que segúa dispone la Ley de Caza, mañana dia 16 empieza la veda. Di pintal dedatti nel

En el vapor «Ciudad de Mahou» esta tarde han embarcado para la capital de la provincia, ocho soldados naturales de esta isla, excedentes de cupo del sorteo de 1897, destinados al ejército de Cuba.

Los periódicos de Santander nos dan cuenta de un acuerdo importantisimo para todas las plazas mercantiles, adoptado el jueves por aquella Cámara de Comercio.

Dicho acuerdo se encamina á reclamar de los poderes públicos la modificacion de los preceptos reglamentarios que limitan à 15.000 pesetas la declaracion de valores que pueden ser trans. portados por correo. A ESYTERIO

Dado el desenvolvimiento que alcanzan en nuestros dias el tráfico y la negociacion de valores, es innegable que la reforma, cuya iniciativa se debe á la Cámara de Comercio de Santander, se impone como una necesidad apremiante.

Ya que no nulos, son por lo menos bien escasos los beneficios que hoy puede reportar al comercio el sarvicio de transporte de valores declarados por correo, según se halla establecido, por lo relativamente módico, de la cantiportancia en la que se pueda hacer uso de ese servicio para el envio de efectos públicos y de valores. El ambio aci

Plazas como las de Madrid, Barcelona, Sevilla, Valencia, Bilbao y otras, en donde las operaciones bursatiles son corrientes y revisten verdadera importancia, están principalmente interesadas, en que la modificacion à que nos referimos se lleve à cabo. Es pues, de creer, que las respectivas Camaras de Comercio de las indicadas capitales, sean las primeras en secundar y apoyar la iniciativa de la de Santander, hasta conseguir que el Estado realice una reforma tan conveniente para el tráfico mercantil.

El trasatlántico «Massachussots», que ha llegado hace pocos dias desde Nueva York à Londres, ofrecia el aspecto de una verdadera arca de Noé al trasporte el Circo de Barnum y Bailey; contenia en sus bodegas y entre puentes 420 caballos, 52 jacas, 20 elefantes, 15 camellos, seis cabras y más de 31 cajas jaulas con las fieras salvajes.

En los diez dias que ha durado la travesia, los animales trasportados han consumido: 120.000 kilogramos de heno, 20.000 de paja, 10.000 de salvado, 3.500 fanegas de avena, 4.500 libras de carne, 500 de pescado, 1.400 de pan, 3.000 kilogramos de zanahorias y 40 toneladas de otras legumbres.

El ministerio de Estado anuncia que en 3 de Setiembre de 1893 falleció ab intestato en Ain Temoucheut (Argelia) la súbdita española doña Carlota

chussetts», 10.200; «Indiana». 10 200; la liste de donativos para la restaura- Pacheco, vida le Victor Ca let, nadej indo bienes por valor de más de 200.000 pesetas.

> ¿Es cierto que va à disponerse el li. cenciamiento de los reservistas del 91 y los quintos del 92, y que en los cuer. pos que exista excedente de la plantilla se dará licencia ilimitada á los reclutas del reemplazo de 1897?

> Si esto es verdad, ¿podria saberse qué causas existen para no decretar el licenciamiento de la quinta del 93, siendo asi que el 7 de Marzo próximo cumpliran los individuos pertenecientes à la misma cuatro años de servicio activo continuado, mientras que los reclutas del último, reemplazo apenas han aprendido la instruccion correspondiente, y adomás deben permanecer en circunstancias ordinarias tres años, prestando servicio en los cuerpos activos, con arreglo à lo que dispone el art. 4.º de la ley de reclutamiento y reomplazo vigente?

Llamamos la atencion del señor ministro de la Guerra sobre las precedentes preguntas, que formulan algunos interesados y que nos parecen dignas de meditacion.

Nos inspira sobrada confianza el espiritu de justicia que anima al general Correa, para esperar que adopte la resolucion más equitativa. candle Holanda

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Benjamin Valverde; Juana Vidal; José Vila; Ignacio Común; María Estéban; Juan Moll; Leopoldo Hernández; dad que como máximua se admite, Victoria Beleya; Bartolomé Moll; Anpues no hay negociacion de alguna im- | tonio Mas; ocho individuos de tropa; Guillermo Genevat, y Margarita Buch. -Total, 22.

El próximo juéves la Sociedad benéfica «La Positiva» dará en el Teatro Principal un extraordinario baile de máscaras, el cual sabemos estará muy concurrido, dado el objeto á que se destina el producto liquido que pueda resultar y por tocar à su término el presente Carnaval.

Las localidades y entradas se despacharán en taquilla à los siguientes pre-

Palcos platea . . . ptas. 2'50 » 4·00 Idem primer piso. » 2.00 Idem segundo id... » 1'00 Idem tercer id. . . Con que a bailar, que esto se acaba.

### PERDIDA

Desde «El Consey» y trozo de Esplanada se perdió anoche una aguja de oro de pecho. Se darán más señas á la persona que la tenga en su poder y se presente en esta imprenta, calle del Bastion núm. 39.

### PÉRDIDA

Se ha perdido una llave de puertacochera atada á una cuerda. La persona que la entregue en esta imprenta ó al mozo de cordel Francisco (a) pixa, se le dará una gratificacion.

SUSCRIPCION para restaurar la iglesia de S. Lorenzo de Binixems del término de Alayor:

CONTRACTOR OF THE PROPERTY OF

Pesetes

1.227.78 Suma anterior. Don Lorenzo Cabrisas. . . .

. 1.232:78 Suma. . . Continúa abierta la suscripcion en la Redaccion é Imprenta de este periódico.

CALENDARIO

Santo de hoy .- Stos. Faustino y Jovita hermanos mártires. Santo de manana. - Stos. Julian y Juliana virgen, martires.

### CULTOS

Jubileo-circular de las Guarenta-Horas: continúa en la iglesia de la Concepcion, ayuda-parroquia de Sta. María, dedicado á los Purísimos Corazones de Jesús y de María, el Señor está de manificato por la tarde desde las 5 y media hasta las 7.

Manana en la iglesia de S. José à las 7 Miss y Comunion para los devotos Josefinos, conforme se verifica todos los miércoles, á los fines de la Liga de Oraciones, para alcanzar del glorioso Patriarca la conversion de los pecadores y el triunfo de la Iglesia.

VISITA À LA CORTE DE MARÍA Mañana se hace à Nira. Sra. de Naziret en el Carmen.

## Cotizacion oficial

THE MUSIC CONTROL OF THE PROPERTY OF THE PROPE

Madrid 14 -41.

4 por clea o Interior	64'75
Idem Excellor	81.30
Idem Amortizable	00,00
Billetes Hip. Cuba 86	92 80
Idem id. del 90	76.65
Acciones Banco España	000'00
Comp. Arrend. Tabacos	225'00
Aduanas	97'25
Filipinas	95.85
	á 00'00
NUMBERO CONTRACTOR DE CONTRACT	A CONTRACTOR OF THE PARTY OF TH

## Movimiento del Puerto

### Despachados el 15

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitan D. Bernardo Cabot, con 10 tripulantes. 22 pasajeros, efectos y la balija

Para Cartagena y Marsella, bergantingoleta italiano «Andrea Doria», de 168 toneladas, capitan Sig. Joan Tonsey», con 8 tripulantes y lastre.

# Telegramas

CONCLUDADOS DE CONTRACTOR DE LA CONTRACTOR DE CONTRACTOR D

## El Bien Publico

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 14.—10'55 m.

El consejo de ministros ha designado al Sr. Polo Bernabé para sustituir al Sr. Dupuy de Lome en el cargo de embajador de España en Washington.

El decreto de disolucion de las Cortes se publicará del 20 al 22 del actual, siendo probable que las nuevas Cortes sean convocadas para el dia 3 de Mayo.

En consejo de ministros se ha leido una nota de Woodford relativa al asunto Dupuy conviniendo en aplazar su contestacion.

## Madrid 15.-10'10 m.

Habana. - Las columnas Linares y Nario desalojaron de Camasan (Holguin) las partidas de Calixto Garcia, teniendo las columnas dos muertos y ocho heridos.

En otros encuentros las tropas tuvieron cuatro muertos y treinta y cuatro heridos.

Persiguiendo á los rebeldes y despues de haber andado 109 leguas las columnas descubrieron importantes posiciones en que se habia escalonado Calixto.

Imp. de M. Parpal



# EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CAREADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MI NUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

## AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmácias de esta provincia.—En Mahon, farmácia de D. V. Teixidor, calle de Prieto y Caules.

DOS PESETAS BOTE

7, CALLE DE HANNÓVER, 7

Queda abierta al despacho público una tienda donde se encontrarán toda clase de ultramarinos y especialmente azúcares, arroces, habichuelas, garbanzos, jabones, aceites de Mallorca, aguardientes dulces de diferentes clases, licores, espíritus de 1. y 2. clase y otros géneros, asi como las ricas GALLETAS de diferentes clases.

También se encontrará para las coladas, la

LEGIA FENIX A LO BUENO Y BARATO,

Calle de Hannóver, núm. 7

# CHOCOLAIL-MUI

El chocolate elaborado por el reputado fabricante Sr. Moll de Ciudadela, que tanta aceptacion tiene en Madrid y Barcelona, contiene como materiales el cacao Guayaquil 1.º, el Caracas extra y la canela Holanda superior.

Dicho fabricante, en vista de su numerosa clientela en Mahon, ha establecido un depósito de sus ricos productos en

> EIL BAZAR NUEVA, 37 Y 39.

# Para vender

Lo está en Alayor la casa situada en la Plaza del Príncipe (antes Plaza Nueva) con dos puertas una con el núm. 2 y la otra sin número. Para informes en la misma y en Mahon calle Nueva núm. 16.

# Para vender

Lo está la casa de la calle de Santa Ana número i con vista al puerto.

Informes: D. Pedro Monjo en la misma casa.

# LAS DELICIAS

Confitería y Pastelería

# PEDRO DE A. VALLS ROSELLÓ

1, PRIETO Y CAULES, 1.--MAHON

En dicha confiteria se encontrarán:					
Confites para Máscaras á	al M. R	Ptas.	0'25 la	libra	
Id. id. and id.	bio non oid	THE RESERVE OF THE PARTY OF THE	0'40	»	200
Almendra pura para Craspells	ounts to	N N	0'90	))	
Id. preparada para Craspells		»	0'90	Э	1
Conservas, á.	TELECTE OF THE	»	0'60	3	
Aranjat, á.	188104069	Tra tala	0'60	»	1
Vinos y Licores á precios módicos.	netersod v	121000	80 8800	D117.13	2

# NODRIZA

Una, leche de 7 meses buena, desea encontrar criatura para amamantar.

Informes calle de S. Antonio núm, 24.

Remission.

na te choro ver que llevavan fusiles

anie H

LEGIC DOL

CHERD

101 8 T

tos V., 2020 a Congrato, T.000; «Mas-

Ha Teresas, 7 000; «Vizoaya», 7 000;

- IA . :000 & passessoid solelle :000 av

En la calle de la Iglesia núm. 22 y en el Anden de Poniente núm. 4 se venden escobas finas con mango de caña á 2 pesetas la docena y á es guardia explicaba que solamente las 1'50 las ordinarias.

Tambien se encuentran escobillas para blanquear á 2'25 pesetas las seis docenas; y por docena á 40 céntimos de peseta.

# NODRIZA

Una que vive en el predio «Binisaida de Devant», leche de pocos días, desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa. Informes, calle del Bastion, núm. 41.

# JUEGO COMPLETO PARA CUARTO ESCRITORIO MESA NOGAL MINISTRO, SILLON Y 6 SILLAS ASIENTO MADERA PERFORADA CAMAS DE NOGAL TALLADAS PARA MATRIMO

CAMA Y SOMIER 5 DEFROS

SOFA Y SEIS SILLAS TAPIZADAS CON MUELLES Y BUENA TELA

Quedan algunos trasparentes que se darán muy baratos

adjetes de reglamente que llevaba en